



2020年6月1日からの  
国会請願国賠署名、同盟員拡大到達表 2021.3.1 現在

支 部	国賠署名		同盟拡大	
	目 標	到 達	目 標	到 達
岡 山	7,000	1,874	200	221
備 南	2,500	321	80	64
美 作	800	76	50	33
玉 野	700	40	20	20
県 計	10,000	2,311	350	339

菅政権を退陣させ新しい政権を！国賠署名と会員拡大で対話を広げよう！

コロナ禍克服のために思い切った検査と医療支援、暮らし支援を！

面でのPCR検査で無症状陽性者を確認・保護して感染拡大を防止する、医療崩壊を防ぎ、減収補償を国の責任で行うという当たり前のことを怠った安倍・菅政権

新型コロナウイルス緊急事態宣言「解除方針」と同時に「第4次感染拡大の心配」の声。菅政権の「統治能力の欠如」への「不安」と「科学軽視」が生み出す「不信」です。コロナ禍で痛めつけられた暮らしはこれからどうなるのか、国民は、先の見通せない不安で一杯です。

治安維持法犠牲者の志を受け継ぐ闘いが正念場です。今こそ同盟運動の意義、役割を広く訴え、国賠署名と会員拡大で対話をすすめてみましょう。

官僚贈収賄が噴き出て来ました。今年一〇月までに行われる総選挙が「政権交代を問う選挙」になることが確実視されています。コロナ禍と菅政権を終わらせる野党連合政権が切望されています。治安維持法犠牲者への「謝罪と賠償」「名誉回復」を求め、新しい政治を切り開きましょう。

### さよなら安倍・菅政治とコロナ禍 こんにちは野党連合政権

県本部会長 小山博通 勢、農水

の総務官 療接待攻

岡山県版  
No. 299  
2021年3月15日  
治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟  
岡山県本部  
〒710-0131  
倉敷市天城台  
4-7-12 福井方  
振替 01300-4-99361  
mail : family-fukui@  
khf.biglobe.ne.jp

の責任は重大です。戦後最悪の安倍政権、それを引き継ぐ菅政権の国政私物化(森友・加計、桜を見る会の行政私物化、参院広島選挙区買収事件に加え、菅首相長男が幹部に入った放送事業

二〇一七年総選挙では、直前に小池「希望の党」が野党共闘分断を企てました。治安維持法国賠同盟は「希望の党」の共闘分断を厳しく批判した日本共産党を支持し、野党共闘を守って奮闘し、「野党と市民の共闘」は「進化」しました。今度の総選挙で、野党共闘・連合政権樹立を目指す国民運動をさらに進めましょう。「さよなら安倍・菅政権とコロナ禍、こんにちは野党連合政権」が共通の願いとなるのでしょうか。



大輪匂子さんの先祖で戦国時代の有力武将・石川氏の居城、幸山城址

女性部  
だより

### 国鉄労働者とその家族を描く 映画「遠い一本の道」

女性部 白井浩子

二月の女性部例会は左幸子監督の映画『遠い一本の道』を視聴しました。

ある国鉄労働者の家庭。三〇年の

### 「三井造船玉野の闘いの経験を聞く会」に向け、案内ちらしを二〇〇〇枚配布

美作支部 中西 孝

今、美作支部は救援会美作支部と共同して「三井造船玉野の闘いの経験を聞く会」成功へ奮闘しています。

案内ちらしの一部を紹介します。

「聞く会」は三月二十八日の午後二時から津山市中央公民館の大会議室を会場にして「語る人」は小野富男さんと前川守さん。

「民間大企業の労働組合運動抑圧の執念深さに驚き」の表題で会社側は第2組合を組織し、運動を「骨抜き」にする。これが独占資本の常套手段。その時の言い分が「真に自由にして民主的労使関係を確立して・・・この「自由にして民主・・・」

「コロナ禍の中ですが津山地域では最近、感染者は発生していません。密を避ける「マスク」着用などをお願いして取り組んでいます。

現代もあらゆる分野で使われる。権力側のイデオロギー攻撃の典型・・・」

この集いの案内チラシを二〇〇〇枚つくり、友誼団体への案内、「しんぶん赤旗」への折り込みなどで呼びかけています。



勤務で表彰されることから始まり、一転して回想場面。国鉄は電化、機械化が進み、労攻撃と「マルセイ」。視聴する方は「自分の人生の1コマを観る思い」と語っていました。娘が営林署勤務の青年と結婚することになり、「日本一夕陽がきれい」という九州の長崎に出かけます。そこは廃墟となった炭鉱の島(たしか軍艦島)。その島で夫は三〇年勤務表彰品の腕時計を海に投げ捨てます。

### 2月 事務局日誌

- 3日 県本部常任理事会
- 4日 井原支部 映画「弁護士布施辰治」上映会
- 美作支部役員会
- 備前支部役員会
- 9日 玉野支部大会
- 10日 「不屈」発送作業
- 13日 岡山市東畦「多喜二の二九年」上映会
- 14日 有漢「箱根風雲録」上映
- 16日 女性部「遠い一本の道」上映会
- 20日 倉敷民商支援宣伝行動
- 22日 岡山支部役員会
- 映画「沖繩」上映会

### 二〇二一年 玉野支部大会開く

二月九日に支部総会を開き、一四名が参加。



前川事務局長の呼びかけに呼ばれて入会した方、昨年一月の県本部大会で語られた「三井造船玉野」の闘いに

### 治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟の活動に参加して

岡山支部 宮木義治

今、主体的な治安維持法同盟の活動に関わるようになり、月一回の支部常任理事会に参加し、学習しながら「不屈」の発送作業、配布を手伝っています。

一〇〇万人を超えるといわれ、一九四五年、ポツダム宣言を受け入れても実行をさぼった政府は十月十日になってようやく治安維持法を廃止し、政治犯を釈放しました。

「特高警察」の拷問で殺されたのは九四人、虐待での獄死者は四〇〇人以上。逮捕・送検者は六万八二七四人、検挙者は

ポツダム宣言は「民主主義的傾向の復活強化に対する一切の障害を除去すべし」と唱っています。主権在民、侵略戦争反対を掲げた治安維持法犠牲者こそが平和と民主主義、社会進歩を求める世界

### 拷問を受け殺害された小林多喜二

玉野支部 藤沢貴代子

私は、67歳で乳癌を発症、再発、再々発、肺転移で今迄に3回の手術、10回の辛い抗がん剤治療を受けてきた。

2月9日、息子に病院へ送ってもらった。車の中で小林多喜二の話が出た。「多喜二は特高警察に殺されたんですよ。本人も、お母さんもどんなに悔しく苦しかっただろう。」と私が言つと「ひでえ話じゃない」と息子。

治療を終え、車をまわっていると、前川守氏より治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟に入会依頼の電話があった。

### 治安維持法と私

有信 博史

今迄、京都大学の滝川事件は、よく聞いていました。これは一九三三年(昭和8)頃の主流でした。「国が治安維持法を悪法と認め、謝罪と賠償」してこそ、真の自由と民主主義が実現すると思います。

こと、小林多喜二が虐殺された年だ。私が生まれる2年前のこと。いったい滝川教授はなぜ、大学から追放されたのか。つい先日、新聞の記事で初めて知る(赤旗二〇二〇年の11・3付)。つまり氏の学説は、〇「社会環境をよくしなければ、



三井造船在職中に、会社に入社

## 三井造船の人権侵害・思想差別とのたたかい、勝利解決まで

前川守

刑罰をいくら重くしても犯罪はな  
くならない。」  
○「妻の姦通（不倫）だけを犯罪  
にし、夫の姦通を不問にするのは  
おかしい・・・」この二点。  
私はごくまともな内容だと思  
う。  
それから8年後の一九四一年

（昭和16）二月八日にあの真珠  
湾攻撃。

このことと菅総理の日本学術会議  
の会員の任命を拒否する、排除す  
ることは共通ではないか。

彼曰く、「私は戦後生まれだか  
らそんなことは知らない」ではす  
まされない。

侵害・差別をやめるように交渉を  
四人で行ったが進展がありません  
でした。向野氏が隔離されてメモ  
用紙作りさせられている時でした。  
徹底してたたかう合意ができない  
まま退職を迎えました。

この頃、四人の弁護士と争議に  
向けて検討を重ねていましたが、  
合意に至らなかったのは闘いにつ  
いての証明する資料を全員が持ち  
合わせていなかったことです。

### 闘いの始まり

三井造船の人権侵害・差別とた  
たかう決意は、「造船重機連絡会」  
の京都の集まりで各争議団の状況

報告と今後のたたかいについて討  
論する場に参加し、「三井も今なら  
間に合う」と助言をもらったこと  
でした。

長年にわたる思想差別、人権  
侵害についての日記、会社・職制  
とのやり取り、職場の同僚との比  
較の資料、職場の声などが集めら  
れ、そろっていることが裁判の証  
拠になります。

闘いの始まりは、「人権回復を求  
める石川島播磨原告団」の厚生労  
働省との交渉に前川が参加して、  
三井造船の「非健全派（日共・民青）  
従業員名簿」を提出したことです。

厚生省の担当官が「地域の監督  
署に提出してください」とコメン  
トし、玉野労働基準監督署に「非  
健全派（日共・民青）従業員名簿」  
と前川が何十年も貯めたメモ帳の  
コピーと労働協約にある勤務苦情  
の訴えのコピーを提出した事から、  
三井造船との闘いが始まりました。

玉野労働基準監督署の担当官は、  
前川の提出した資料を調べて、「急  
ごしらの物でないことがわかっ  
たので受け付け、会社に提出する」  
と表明しました。

日本共産党の代表と  
本館に入り、交渉

私たちは三井造船玉野事業所に  
「非健全派（日共・民青）従業員名簿」  
について交渉を求め、日本共産党  
県議の武田英夫氏が同席しました。  
玉野事業所の本館に日本共産党の  
代表が入館したのは初めてのこと  
です。向野氏、寺田氏の人権侵害  
の件で国会議員が面会を求めても  
門前払いしてきただけに異例なこ  
とです。

会社担当者は、四ヶ月もかけて  
隅からすみまで探したが見つから  
なかったと答弁しました。

株主総会に参加して

私は三井造船の株主総会に一人  
で参加して、「非健全派（日共・民  
青）従業員名簿」をかざして解決  
交渉をもとめました。

この時は、民間労働者の戦地派  
遣が話題になっており、もし派遣  
された従業員が戦地で怪我をした  
場合、責任はどこにあるかと質問  
すると取締役は「受け入れ側（防  
衛庁）にある」と答弁しました。

（次号に続く）

21.2.15



infomation⑩

## 映画千代子運動

発行\*治安維持法同盟千代子チーム  
chian@bz03.plala.or.jp ☎03-5842-6461

担当・藤田=☎090-4527-1129 fax04-7174-2028  
mail:fujitahiro@outlook.com  
「映画製作を支援する会」事務局 共同発行



▲1/28 感動呼んだ千葉県会場・95人。会場での入会者4人。「時代の証言者・千代子」48冊、「地しほりの花」10冊。会員外参加者割合半数への働きかけが始められています。

## 「千代子&同盟論」学習会が原動力—各地に実行委員会生まれる

コロナ下の1年間、20県・40会場での学習会などを契機に実行委員会結成

同盟推薦・呼びかけの伊藤千代子映画化運動は、全国の同盟組織と民主的諸組織共同の運動に発展してきました。その特徴は、

①千代子の生涯を語りつつ、いまなぜ同盟運動が重要かを、治安維持法という国家的犯罪の解決が100年間も放置されてきた日本の政治社会の遅れたありさま浮き彫りにし、このまま放置していかという、問いかけが参加者の中に共鳴し、入会者が数多く生まれている事です。

②映画千代子は国賠同盟だけの課題ではなく民主勢力全体の課題だという共通の認識が高まっています。各地で全県規模・地域での実行委員会が生まれて映画化運動の推進母体となっています。

③こうした運動の拡がりの中で、元前進座の大看板俳優の嵐圭史氏、千代子の後輩にあたる竹下景子氏さんが率先して映画出演に協力される状況をつくりだして来ました。

④こうした学習会は、今年に入り北海道各地、千葉県、長野県上小や長水北支部、目黒支部などに広がり、2月下旬には埼玉県、3月以降、大分県、福井県、石川県、宮城県、京都府、岐阜県女性部などへと拡大しています。

◇10月10日 (76年前政治犯解放記念日)

撮影開始への一財政的基盤築く!

2月10日現在

	口数		口数		口数
北海道	24	石川県	1	鳥取県	1
秋田県	1	福井県	1	島根県	1
山形県	1	静岡県	2	岡山県	4
福島県	1	愛知県	17	広島県	1
群馬県	1	岐阜県	11	高知県	1
埼玉県	2	滋賀県	1	香川県	3
千葉県	14	京都府	4	徳島県	1
東京・中央	30	大阪府	12	長崎県	3
神奈川県	5	和歌山	1	熊本県	1
山梨県	4	兵庫県	4	宮崎県	1
長野県	16			鹿児島	1
新潟県	3	21.2.10 上映権合計			174

## ◆ロケ地受入れ協力—長野県同盟

ロケ地は、諏訪・松本など信州中心に選定。独房獄舎の存在する松本「旧司法博物館」などが対象に上がり、同盟長野県本部と中信・塩尻木曾・諏訪湖周支部などに協力を要請。

## ◆新・映画運動グッズ紹介

- ①「伊藤千代子の生涯」・DVD (20分)  
=頒価 400円 (送料込) ・増刷出来!
- ② 嵐圭史氏 (元前進座) 出演・協力申し出  
歓迎集会 (21.2.2) 実録DVD (55分)  
支部数迄無料配布=申出による



▲熱く語る嵐圭史氏、右・桂壮三郎監督

## 苦小牧の活動家群像の運動に惹かれ...

1/15日の「しんぶん赤旗」12面記事「共に生きる」は、伊藤千代子の「獄中最後の手紙」を発見（苦小牧市立図書館所蔵）した苦小牧の治安維持法同盟と伊藤千代子の映画化をめざす製作資金募金運動・上映運動に取り組む活動とその群像を紹介しました。

この記事が元前進座俳優の嵐圭史氏の目にとまり、その「映画」に自分も参加したいとの意向が示されました。

こうして、この映画監督の桂氏との邂逅が実現、意気投合されたことから、その「決意」を喜び、歓迎する「集い」が開かれることとなりました。

## 【嵐氏、その胸の内を語る】

嵐圭史氏は、伊藤千代子の人間像に強く惹かれて、原案となった『増補新版・時代の証言者伊藤千代子』を2回読み、ますますその意を強くした。土屋文明の人間像の強靭さにも惹かれるものがある、と語り具体的には、

①監督からは、「土屋文明役」との打診があった。小さな役回りでもいいから出演したい。

若者に希望と勇気が出る内容を重視しよう。

②独立プロの資金づくりの源は大衆と民主諸組織—前進座時代の劇団の上演組織化のための全国行脚などの経験・ノウハウを生かして活動にも協力したい。と発言しました。

フロアーからは、嵐圭史氏の決断への歓迎と映画千代子運動に弾みがつく、一刻も早く仲間に伝えたい、などの発言が相次ぎました。

## 【桂監督—新コロナ下での映画製作への決意と展望語る】

—竹下景子さんも出演内諾、主演女優オーディション入り、ロケハン開始など

## 桂監督は、

①撮影開始は、新コロナパンデミック下に万全の対策を進め10月10日とする、との決意を披歴。

②現在、主演女優の選定に入っていること、女優の竹下景子(東京女子大の千代子の後輩にあたる)さんも出演を内諾されている、と正式に公表しました。

③ロケ地は、松本周辺を予定し、エキストラを広く募る、などの基本方針を述べました。

## 「映画製作を支援する会」事務局・同盟千代子チームの藤田氏呼びかけ

①全国からの製作資金(上映権取得者)が200単位に迫り、資金目標の1/4に到達目前であることを明らかにし、

②20年から始められた「伊藤千代子の生涯」学習運動と映画製作運動を結合させ、その力で製作資金づくり運動と上映運動をセットで推進するという、わが国で初めての新しい試みを21年コロナ下でも進める。

③こうした「点」からの出発を基礎に、全体的・全国的実行委員会の結成に全力を挙げ、映画公開を共産党創立100周年の年に必ず実現しよう、と呼びかけました。

## ●当日の様様を

## ユーチューブ配信中

①映画「伊藤千代子の生涯」製作を支援する会ホームページにアップしました。②治安維持法同盟ホームページのユーチューブからも視聴に入れます。